



**arkeo
nautes**
Explorer, comprendre et s'amuser !

Rapport d'activité 2023

Vie de l'association

p.3



Activités sur le terrain

p.4



Bilan comptable et financier

p.6



ÉDITO

Chèr-es adhérent-es et partenaires,

Les Arkéonautes se sédentarisent ! Après un travail de remise à neuf et de défrichage, et grâce à une équipe de bénévoles toujours prête à mettre la main à la pâte, c'est avec une grande fierté que nous avons enfin pu inaugurer nos locaux ! Depuis le mois de mai 2023, l'association bénéficie d'un lieu qui s'ouvre à une vie associative, où il est maintenant possible d'organiser un espace de travail, aménager un lieu de stockage, et même accueillir du public !

L'opportunité de ces nouveaux locaux a permis à notre équipe d'archéologues de développer de nouveaux ateliers, et de s'adapter aux besoins et aux demandes. Les ateliers de médiation archéologiques se sont multipliés auprès des établissements scolaires notamment auprès des collèges, ce qui permet de mettre en pratique les connaissances acquises en classe. Les maisons de quartiers ont accueilli l'équipe tout l'été, rendant toujours plus accessible l'accès à la culture scientifique. Des enfants toujours plus passionnés entraînent de plus en plus leurs parents à participer aux ateliers, voire à s'investir dans l'association en tant que bénévoles.

La présence des Arkéonautes dans les musées et les événements dédiés, installe une belle marque de confiance avec les secteurs scientifiques et culturels de la grande région, et au-delà. Ces animations permettent de mettre en valeur et de reconnaître le travail de nos archéologues qualifié-es et toujours volontaires.

La possibilité d'accueillir du public dans nos locaux, et de pouvoir y travailler, entretenir les relations avec les partenaires culturels et associatifs donnent aux Arkéonautes une belle place sur le territoire, et de belles perspectives dans toute la Bourgogne-Franche-Comté !

C'est avec grand enthousiasme que nous vous présentons notre rapport d'activités et que nous entamons la 6^{ème} année d'existence des Arkéonautes. ■

→ Marie-Pierre MIQUEL · Marion NOURY
Corentin PEYRARD · Céline TABARIÈS
(Codirigeant-es de l'association Arkéonautes)

VALEURS DE L'ASSOCIATION

Comme mentionné explicitement dans ses statuts, l'association Arkéonautes a pour but de contribuer à une meilleure diffusion des connaissances et des méthodes de la recherche en archéologie : « Cette association a pour but de contribuer à une meilleure diffusion des connaissances et des méthodes de la recherche en archéologie. »

(Article 2.a. des statuts)

L'association Arkéonautes se donne pour missions principales de :

- Promouvoir, organiser et animer des actions de médiation sur les thèmes de l'archéologie.
- Collaborer dans le domaine scolaire avec les éducateur-trices et les enseignant-es dans le cadre de projet de classe et d'école, et participer à la lutte contre l'échec scolaire.
- Créer des liens entre les acteurs de l'archéologie et les publics concernés.
- Concevoir et diffuser des supports pédagogiques adaptés aux différents publics.

Les méthodes scientifiques et professionnelles relatives à l'étude et à la transmission des savoirs archéologiques, permettent de positionner notre association en acteur de confiance, que ce soit auprès des publics mais aussi auprès des partenaires scientifiques et institutionnels. Nous nous reconnaissons dans la continuité de ces valeurs et leur transmission parmi les adhérent-es et les publics rencontrés.

En outre, l'association Arkéonautes s'engage à garantir la liberté d'expression, la dignité de chacune et chacun, de lutter contre les discriminations et agir dans le respect des différences des individus qui la composent ou auprès desquels elle intervient. ■

VIE DE L'ASSOCIATION

État des lieux des adhésions et du bénévolat

L'association compte 16 adhérent-es (15 personnes physiques et 1 personne morale) qui s'investissent dans le projet de l'association et soutiennent nos projets et nos actions, de la conception jusqu'au terrain et/ou auprès de nos partenaires. Ce nombre est en très légère hausse par rapport à l'année dernière.

Pour l'année 2023, les membres du conseil d'administration et **du bureau** sont :

- Gaëtan Bedel
- **Marie-Pierre Miquel**
- **Marion Noury**
- **Corentin Peyrard**
- Eric Ruby
- **Céline Tabariès**

L'état des lieux du bénévolat est sensiblement le même que celui des années précédentes. Ces constats ne mettent pas en péril le développement des activités de l'association qui peut tout de même compter sur les bonnes volontés bénévoles lors d'événements exceptionnels.

Événements associatifs

Inauguration du local

Bien que disponible depuis fin 2022, notre association a officiellement inauguré le local qui nous est mis à disposition grâce au partenariat entre Néolia (bailleur social) et la Ville de Besançon. C'est donc le 23 mai 2023, à l'occasion de la tenue de notre Assemblée générale, que nous avons invité nos adhérent-es, nos partenaires et les curieux-ses à célébrer l'ouverture de ce nouveau lieu. Nous remercions la participation de la Ville de Besançon, représentée ce jour-là par Carine MICHEL (adjointe chargée de la vie associative et des quartiers) et la présence d'une correspondante de l'Est Républicain ([lire l'article](#)).

Cet événement a également permis d'enregistrer quelques nouvelles adhésions et de renforcer les liens entre les membres de l'association.

Journées de préparation du matériel de médiation

Quelques journées disséminées dans l'été ont permis à l'équipe de médiation d'être aidé de quelques bénévoles afin de préparer, réparer, concevoir une partie du matériel nécessaire aux activités de médiation. Ces temps, qui se poursuivent d'année en année sont une excellente occasion pour les membres non archéologues de formation de l'association de découvrir certaines méthodes de travail de l'équipe de médiation. ■



ACTIVITÉS SUR LE TERRAIN

À destination du public scolaire

Le **pass Culture** contribue à la généralisation de l'éducation artistique et culturelle (EAC). Il se compose de deux déclinaisons : une part collective pour la mise en place de projets par classe au sein des établissements scolaires à partir de la 6^{ème} et d'une part individuelle à la disposition des jeunes de 15 à 18 ans. Label accordé par une commission mixte composée des services de la DRAC et des services du rectorat comme représentants de l'Education Nationale, nous l'avons obtenu au printemps. Il nous offre plus de visibilité auprès des établissements scolaires. Depuis la rentrée 2023, nous avons l'occasion d'intervenir pour la première fois dans des classes de lycées.

Projet Prim'Histoire

Grâce à un appel à projet proposé par la Région Bourgogne-Franche-Comté, auquel nous avons répondu, nous avons obtenu une subvention de 13 000€ pour déployer un programme de médiation auprès de 2 écoles primaires, une en Haute-Saône et une dans le Doubs pour faire découvrir aux élèves les pratiques artistiques des populations Préhistoriques. Une série de plusieurs interventions en classe est suivie d'une sortie scolaire à la grotte d'Arcy-sur-Cure en Bourgogne. A l'issue de cette année de travail ensemble, les élèves devront faire une restitution de leurs travaux auprès de leurs familles lors d'une présentation/exposition dans chaque commune.

En parallèle, nous continuons nos interventions auprès des écoles primaires franc-comtoises et nous avons eu le plaisir de continuer notre travail d'accompagnement scolaire dans le cadre du programme CLAS avec deux maisons de quartier de la Ville de Besançon (Butte-Grette et Bains Douches Battant)

À destination du public loisirs et événementiel

Globalement, l'activité de ce pôle loisirs et événementiel reste sensiblement la même d'une année à l'autre, avec quelques nouvelles structures ponctuellement.

À noter dans les nouveautés de l'année, notre participation au Festival des Mômes à Montbéliard, rendez-vous incontournable de la fin de l'été pour les enfants du Nord Franche-Comté, nous avons pu intervenir et proposer deux ateliers sur 4 jours. Nous avons eu le plaisir de faire forte impression auprès des participant-es et des organisateur-trices qui renouvellent notre intervention en 2024.

Participation à la Fête de la Science Besançon. Une première également pour nous qui nous permet d'entériner notre dimension scientifique en faisant partie des structures présentes au même titre que l'INRAP ou le musée des Beaux-Arts et d'Archéologie de Besançon. En dehors de nos frontières, on continue à intervenir à Amiens et au Jardin archéologique de Saint-Acheul.



2023 en chiffres

43

Actions menées

2 549

Personnes rencontrées



Maisons de quartier / Centre social

BESANÇON (25)
> Bains Douches Battant
> Grette
> Planoise
> Montrapon
> MJC Clairs-soleils
> Médiathèque Aimé Césaire

DOLE (39)
> Secteur Jeunes Damparis

AUDINCOURT (25)
> Centre social



Structures culturelles

BESANÇON (25)
> Les 2 Scènes
> Le Bastion



Centres de loisirs / FRANCAS

> Mairie de Gennes (25)
> Fontain (25)
> Osse (25)
> Besançon, Granvelle (25)



Autres

> Audincourt (25)
> Festival des Mômes à Montbéliard (25)
> Université de Franche-Comté (25)



Musées - sites archéologiques

> Luxeuil (70)
> Clairvaux-Chalain (39)
> Amiens (80)
> Pontarlier (25)
> Nemours (77)
> Sciez-sur-Léman (74)



Collèges

> Aigremont (25)
> Besançon - Diderot (25)
> Jussey (70)
> Maîche (25)
> Valdahon (25)
> Seloncourt (25)



Lycées

> Condé (25)
> Pierre-Adrien Pâris (25)



Écoles Primaires

> Arcey (25)
> Besançon - Planoise (25)
> Bussurel (70)
> Charquemont (25)
> Delle (90)
> Errevet (70)
> Marnoz (39)
> Morvillars (90)
> Neurey-en-Vaux (70)
> Orgelet (39)
> Remondans Vaire (25)
> Rougemont Le Château (90)





Actions de soutien à la recherche et à la valorisation

En 2023, l'association continue d'être sollicitée pour soutenir la recherche notamment en lien avec les équipes du Muséum d'Histoire Naturelle de Genève. Nous contribuons régulièrement à la tenue de visites guidées des collections archéologiques du musée de Pontarlier pour les publics scolaires (des maternelles aux primaires). **Enfin, pour la quatrième année consécutive, au premier semestre de l'année universitaire 2023-2024, Aurore Niechajowicz est intervenue dans le cadre d'un module partagé entre les masters 1 Archéologie, Histoire de l'Art et Histoire ; soit deux cours de 4h sur ce qu'est la médiation en archéologie et la transmission des connaissances et gestes professionnels auprès de 47 étudiants.** ■



Récapitulatif chiffré des actions menées

| Type d'action de médiation | Nombre d'actions | Participant-es accueillis |
|----------------------------|-------------------------|-----------------------------|
| Scolaire | 12 interventions | 615 participant-es |
| Périscolaire | 0 interventions | 0 participant-es |
| Loisirs/événementiel | 31 interventions | 1 934 participant-es |
| Total | 43 interventions | 2 549 participant-es |

On observe une baisse quantitative du nombre d'interventions entre 2022 et 2023 : 43 en 2023 contre 52 en 2022. Mais cette baisse apparente est à mettre en contraste avec l'augmentation du nombre de participant-es touchés : plus de 2 500 en 2023 contre près de 1 900 en 2022.

À noter que le pôle loisirs et événementiel constitue la grande majorité des interventions de l'association auprès des publics. Le pôle périscolaire est en recul complet (pas d'intervention cette année contre 6 l'année d'avant), même s'il ne représentait qu'une fraction minimale du total. Cela peut aussi être en lien avec notre façon de classer les interventions. Le pôle scolaire est en léger recul également sur 2023. L'inscription de notre association sur le Pass Culture favorisera très probablement les interventions auprès des établissements scolaires à partir de l'année 2024. ■

BILAN COMPTABLE ET FINANCIER

A la fin de son exercice, l'association enregistre un excédent de 7 217,90 €. Les comptes sont donc une année de plus, plutôt excédentaire. Somme à relativiser car :

- Subvention de la Région - 6 500 € dont seulement 278,74 € sont consommés sur l'année. Projet qui va se déployer davantage en 2024 ;
- Plutôt un excédent net de 717,90 € (contre 414,15 € en 2022) ce qui signifie que nous avons des budgets au plus juste de nos entrées/sorties, et ne laisse que peu de marge.

De plus, un certain nombre d'actions d'envergure n'ont été possible que grâce à la participation de bénévoles ou par la réalisation d'une partie des heures, notamment de préparation ou de déplacement, à titre bénévole par l'équipe. Sans cela, le montant des prestations vendues couvrirait difficilement les frais de personnel. Le travail des bénévoles de l'association est indispensable sur tout le domaine administratif (élaboration des devis, recherches de financements et de partenaires, ...), mais il est aussi essentiel sur tout ce qu'impliquent la préparation du matériel, la conception des ateliers et la présence sur des journées événementielles.

Heures bénévoles en 2023 :
2 880 heures soit 32 457,60 €.



| Compte de résultat 2023 simplifié | Charges | | Produits | |
|-----------------------------------|--|--------------------------------------|---|---------------------|
| | Résultat 2023 : + 7 217,90 € | Achats de matériel pour les ateliers | 2 239,93 € | Prestations vendues |
| | Services extérieurs (site internet, déclaration JO, assurance ou frais bancaires) et frais de déplacements | 7 329,32 € | Adhésions et dons | 460 € |
| | Frais de personnel | 15 791,78 € | Subventions d'exploitations et produits exceptionnels | 6 500 € |
| | Total | 25 363,03 € | Total | 32 580,93 € |



Document validé par
l'Assemblée générale ordinaire
du 27 avril 2024

Pour plus d'informations :
contact@arkeonautes.fr

